



BAB I PENDAHULUAN

A. Konteks Penelitian

Di Indonesia, carok telah dianggap sebagai ciri khas tradisi masyarakat Madura. Secara tingkat, penulis dapat katakan bahwa ada yang menganggap carok adalah tindakan keji dan pertentangan dengan ajaran agama meski suku Madura sendiri kental dengan agama Islam pada umumnya tetapi, secara individual banyak yang masih memegang tradisi carok. Kata carok sendiri berasal dari bahasa Madura yang berarti bertaring dengan kehorstarian. Biasanya, "Carok" merupakan jalan terakhir yang di tempuh oleh masyarakat suku Madura dalam menyelesaikan suatu masalah. Carok biasanya terjadi jika menimbulkan masalah yang menimbulkan kehorstarian bagi diri orang Madura (sebagian besar karena masalah perselingkuhan dan harkat masyarakat keturunan keluarga).

Carok selalu dilakukan dengan harga diri, kekasaan, colurit, pemberanian dan tak-takl diwasa. Anggapan orang pada umumnya yang belum mengerti apa hakikat carok yang sebenarnya mungkin kurang lebih akan berpandangan seperti ini. Memang, tidak dapat dipungkiri bahwa carok tidak lepas dari sejarah hal itu. Akan tetapi, seperti halnya harga diri menjadi

¹ Henry Ananto, *Yakak (Carok) Pada Masyarakat Suku Madura* (Jember: Jurnal, 2011).

carok sebagai orang jahat melainkan sebagai pahlawan yang sudah berhasil memulihkan harga diri.³

Dalam peristiwa carok, pelaku carok kebanyakan dari kalangan orang blater, dan tidak semua orang blater melakukan carok. Blater itu sendiri adalah sosok jagoan yang biasanya memiliki pengaruh ditingkat desa, atau beberapa desa, bahkan hingga kecamatan. Ia memiliki pengaruh karena dianggap dapat menjaga keamanan dan ketentraman lingkungan desa dari gangguan tindak kriminalitas. Sosok blater kerap kali dianggap sebagian penduduk desa sebagai “kesatria” lokal yang memiliki jaringan pertemanan yang luas. Biasanya, orang blater cenderung memiliki sifat *angko*. Sebaliknya, orang *angko* belum tentu orang blater. Indikator utama orang yang memiliki sifat *angko* adalah berperangai berani terutama menghadapi setiap orang yang dianggap musuh.⁴

Seorang blater berada dalam sebuah masyarakat dan dia pasti disegani, suatu contoh jika di sebuah kampung ada seorang blater, maka kampung itu akan aman dari pencurian. blater sendiri sangat dekat bergaul dengan sosok kyai, pejabat, bahkan polisi. Keberadaan blater hingga sekarang tetap eksis. Mereka secara tidak langsung terorganisir. Sebab setiap ada masalah di kampung, blater pasti mencoba menyelesaikannya dengan gagah berani. Sifat

³ <http://wiyatablog.blogspot.com/2008/11/budaya-carok-pada-orang-madura.html>. diakses 25 Maret 2012

⁴ Latief Wiyata, *Carok* (Yogyakarta: LKiS, 2006), hlm. 94

carok sebagai orang jahat melakukan sebagai kejahatan yang sudah berhasil
menimbulkan kerugian dan

Dalam peristiwa carok belaka carok kebanyakan dari kalangan orang
pinter dan tidak semua orang pintar melakukan carok. Pinter itu sendiri
adalah sosok jagoan yang biasanya memiliki pengaruh di tingkat desa atau
beberapa desa bahkan hingga kecamatan. Ia memiliki pengaruh karena
dibanyak dapat menjaga keamanan dan ketertarikan lingkungan desa dari
gangguan tidak kriminalitas. Sosok pintar kerap kali dianggap sebagian
penduduk desa sebagai "kesatria" lokal yang memiliki jaringan pertemanan
yang luas. Biasanya orang pintar cenderung memiliki sifat egois. Sebaliknya,
orang yang belum tentu orang pintar. Indikator utama orang yang memiliki
sifat egois adalah berpertanya-pertanya terutama terhadap setiap orang yang
dianggap musuh.¹

Seorang pintar berada dalam sebuah masyarakat dan dia pasti disesani,
atau contoh jika di sebuah kampung ada seorang pintar maka kampung itu
akan aman dari pencurian. Pinter sendiri sangat dekat dengan sosok
kyai, pejabat, bahkan polisi. Keberadaan pintar hingga sekarang tetap eksis.
Mereka secara tidak langsung terorganisir. Sebab setiap ada masalah di
kampung, pintar pasti mencoba menyelesaikannya dengan gaya pertani. Sifat

¹ <http://www.jurnallogika.com/2008/11/budaya-carok-pada-orang-madura.html>, diakses 22
Maret 2013
² Lantier, Wiyata, (2005) Yogyakarta: LKIS, 2000, hlm. 94

berkali-kali pada sebuah batu yang secara khusus digunakan untuk keperluan itu. Biasanya, setelah proses pengasahan dianggap selesai, kemudian celurit diuji pada sebatang pohon bambu untuk mengetahui tingkat ketajamannya. Jika sekali tebas batang pohon bambu itu terputus, berarti celurit sudah cukup tajam.

Untuk menjalin pertemanan yang luas, bahkan sampai lintas kabupaten, Blater banyak memiliki media untuk merawat komunikasi itu. *Remoh*, kerapan sapi, sabung ayam, dan sandur adalah media yang tidak saja merajut komunikasi, tetapi juga menjadi ruang bagi kalangan blater menakar harga diri, bahkan menaikkan status sosialnya. Bahkan untuk menunjukkan gengsi kejantannya, melalui *remoh* itulah pertemuan informal kalangan blater dilangsungkan.

Remoh adalah acara hajatan yang dilakukan oleh warga desa untuk memperingati atau merayakan acara tertentu dari si penghajat. *Remoh* biasanya itu dilakukan saat acara resepsi perkawinan, khitanan, atau acara acara lain. *Remoh* ada dua model, pertama *remoh* atau hajatan biasanya dengan berlomba-lomba memberikan uang terbanyak kepada si penghajat, dan kedua, *remoh* dengan berlomba-lomba memberikan uang terbanyak kepada si penghajat dan disertai dengan pertunjukkan sandur, yakni kesenian tayub (istilah Jawa) yang penarinya dilakukan oleh laki laki yang berdandan

2.	Latief Wiyata	Buku Carok	2006	Megguna kan penelitian etnografis yang dilengkapi dengan <i>life history</i> .	Menemukan beberapa konflik yang mengakibat kan terjadinya peristiwa carok diantaranya seperti, masalah menggangu istri orang, masalah warisan, balas dendam dll.	Untuk memahami secara mendalam arti atau makna carok dalam suatu lingkungan sosial budaya Madura.	ada di Madura khususnya di kabupaten Bangkalan Madura.
3.	Umi Kulsum	Skripsi Peran polisi dalam menyele saikan perkara carok di Masyara kat Madura.	2011	Megguna kan metode yuridis sosiologis.	kasus budaya carok di Madura untuk sekarang mulai berkurang karena pihak kepolisian melakukan upaya preventif (upaya sebelum terjadi carok) dan upaya represif, yaitu dengan adanya pimlu (pembinaan dan penyuluhan), safari jum'at, penjagaan, dan razia senjata tajam.	Untuk mengetahui peran polisi dalam menyelesaik an perkara carok di Madura.	

F. Definisi Konsep

“Menurut R. Merton, konsep merupakan definisi dari apa yang perlu diamati, konsep menentukan antara variabel-variabel mana yang kita ingin menentukan adanya empiris”.⁷

Oleh karena itu batasan pada konsep sangat diperlukan, supaya tidak terjadi kesalahpahaman dalam mengartikan serta memahami konsep-konsep yang diajukan oleh peneliti, diantaranya:

1. Carok

Carok adalah perkelahian fisik dengan menggunakan clurit bisa dilakukan oleh beberapa orang sekaligus atau hanya dua orang yang sedang bermusuhan dan biasanya dilakukan secara terbuka, dan juga sebuah pembelaan harga diri ketika diinjak injak oleh orang lain, yang berhubungan dengan harta, tahta, dan, wanita. Intinya adalah demi kehormatan. Ungkapan etnografi yang menyatakan, “etambang pote mata lebih bagus pote tolang (dari pada hidup menanggung perasaan malu, lebih baik mati berkalang tanah) yang menjadi motivasi Carok.”⁸

2. Balater

Blater adalah sosok jagoan yang biasanya memiliki pengaruh ditingkat desa atau beberapa desa, bahkan hingga kecamatan. Sosok “kesatria lokal”

⁷ Koentjaraningrat, *Metode Penelitian Masyarakat* (Jakarta: PT. Gramedia Pustaka Utama, 1990), hlm. 21

⁸ Latief Wiyata, *Carok* (Yogyakarta: LKiS, 2006), hlm. 184

lambang tertentu, mengandung arti, pengoperan perangsang untuk mengubah pola tingkah laku individu yang lainnya. Pada dasarnya, pengertian pola komunikasi adalah proses yang dirancang untuk mewakili kenyataan keterpautannya unsur-unsur yang di cakup beserta keberlangsungannya, guna memudahkan pemikiran secara sistematis dan logis (Effendy, 1989).

Dalam hal ini kerangka alur penelitian yang dilakukan peneliti yaitu menggunakan pola komunikasi, yang dimana terdapat komunikasi verbal dan komunikasi nonverbal. Komunikasi verbal adalah semua jenis simbol yang menggunakan satu kata atau lebih, jadi dapat disimpulkan bahwa komunikasi yang menggunakan kata-kata secara lisan dengan secara sadar, yang dilakukan oleh manusia untuk berhubungan dengan manusia lainnya. Sedangkan komunikasi nonverbal adalah setiap perilaku bentuk manusia yang langsung dapat diamati oleh orang lain, dan yang mengandung informasi tertentu pada pengirim atau pelakunya, jadi dapat di definisikan bahwa komunikasi nonverbal itu adalah komunikasi yang dilakukan tanpa kata-kata dan dapat diamati oleh orang lain dan penggunaannya menggunakan isyarat.

Dalam penelitian ini terdapat suatu kasus carok yang mengacu pada suatu konflik yang mengakibatkan terjadinya peristiwa carok. Peneliti mengacu pada teori tindakan sosial. Teori tindakan sosial dikemukakan oleh Max Weber. Teori tindakan sosial (*Social Action Theory*) Weber, mengungkapkan bahwa semua tindakan manusia diarahkan oleh makna-makna. Jadi untuk memahami dan menjelaskan tindakan, makna-makna dan

lambang tertentu, menggunakan arti, pengoperan berbagai bentuk, menjadi pola pola tingkah laku individu yang lainnya. Pada dasarnya, pengertian pola komunikasi adalah proses yang dirancang untuk mewakili kenyataan ketertentuannya masing-masing yang di cukup peserta keahliannya, guna mendapatkan pemikiran secara sistematis dan logis (Tilbury, 1989).

Dalam hal ini ketangkasan atau penelitian yang dilakukan peneliti yaitu menggunakan pola komunikasi yang dimana terdapat komunikasi verbal dan komunikasi nonverbal. Komunikasi verbal adalah semua jenis simbol yang menggunakan satu kata atau lebih, jadi dapat diartikan bahwa komunikasi yang menggunakan kata-kata secara lisan dengan secara sadar yang dilakukan oleh manusia untuk berhubungan dengan manusia lainnya. Sedangkan komunikasi nonverbal adalah setiap perilaku bentuk manusia yang langsung dapat diamati oleh orang lain, dan yang mengandung informasi tertentu pada pengertian atau perilaku yang dapat di definisikan bahwa komunikasi nonverbal itu adalah komunikasi yang dilakukan tanpa kata-kata dan dapat diamati oleh orang lain dan pengirimannya menggunakan isyarat.

Dalam penelitian ini terdapat dua kata yang menjadi pada suatu konflik yang mengakibatkan terjadinya perilaku. Penelitian mengenai pada teori tindakan sosial. Teori tindakan sosial dikemukakan oleh Max Weber. Teori tindakan sosial (Social Action Theory) Weber menggunakan bahwa semua tindakan manusia diarahkan oleh makna-makna, jadi untuk memahami dan menjelaskan tindakan, makna-makna dan

motif-motif yang ada dibalik tindakan itu harus digali dan diapresiasi. Tindakan efektif (afektivitas) adalah tindakan yang dipengaruhi oleh perasaan, nafsu, kebutuhan-kebutuhan psikologi atau kondisi-kondisi emosional.¹¹

Dari kerangka alur penelitian diatas peneliti menggunakan penelitian fenomenologi dalam komunikasi. Dalam pandangan fenomenologis, peneliti berusaha memahami arti peristiwa dan kaitan-kaitannya terhadap orang-orang biasa dalam situasi-situasi tertentu,¹² dan dari alur kerangka diatas akan menemukan suatu model komunikasi. Model adalah representasi suatu fenomena, baik yang nyata maupun abstrak, dengan menonjolkan unsur-unsur terpenting fenomena tersebut. Model komunikasi merupakan deskripsi ideal mengenai apa yang dibutuhkan untuk terjadinya komunikasi.

H. Metode Penelitian

Metode penelitian adalah ilmu yang mempelajari tentang metode-metode penelitian, ilmu tentang alat-alat dalam penelitian. Sedangkan menurut Dedy Mulyana "metode penelitian adalah proses, prinsip dan prosedur yang kita gunakan untuk menyelesaikan masalah dan mencari jawaban dari masalah

¹¹ Arham, "Teori Psikologi dan Teori Tindakan Sosial Weber" dalam <http://liserham>. Diakses 10 April 2012

¹² Ali Nurdin, *Bahan Kuliah Metode Penelitian Kualitatif Komunikasi*, hlm. 14

yang dijadikan objek penelitian. Dengan kata lain metodologi penelitian adalah suatu pendekatan ilmu untuk mengkaji objek penelitian yang diteliti”¹³

Dalam penelitian ini, penulis menggunakan metode penelitian kualitatif dengan langkah-langkah sebagai berikut:

1. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Pada penelitian ini, peneliti menggunakan pendekatan kualitatif, yaitu ”... penelitian yang bermaksud untuk memahami fenomena tentang apa yang dialami oleh subjek penelitian misalnya perilaku, persepsi, motivasi, tindakan dan lain sebagainya.”¹⁴

Jenis penelitian pada penelitian ini adalah deskriptif. Jenis penelitian ini bertujuan untuk membuat deskripsi secara sistematis, faktual, dan akurat tentang fakta-fakta dan sifat-sifat populasi dan objek tertentu.¹⁵

2. Subjek, Objek dan Lokasi Penelitian

Subjek penelitian ini adalah blater atau pelaku carok yang masih hidup dan orang yang terdekat dengan blater seperti kerabat dan keluarganya, dan juga tetangga blater, dan orang yang mengetahui tentang carok. Alasan peneliti memilih blater sebagai subjek penelitian karena sebagai sumber informasi dan sumber data dalam penelitian ini, dan juga tokoh masyarakat yang mengetahui tentang carok sebagai menambah kebenaran data peneliti

¹³ Noeng Muhadjir, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Yogyakarta: PT Rake Serain, 1989), hlm. 15

¹⁴ Lexy J. Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2005), hlm. 6

¹⁵ Rachmat Kriyantono, *Teknik Praktis Riset Komunikasi* (Jakarta: Kencana Purnada Media Group, 2006), hlm. 67

menentukan lokasi dan setting penelitian yang dibinngkai dalam kerangka teoritis dan dilandasi oleh pertimbangan teknis operasional. Setelah itu peneliti melakukan persiapan perlengkapan dan juga mempersiapkan diri untuk melakukan proses penelitian.

d. Menjalaki Lapangan

Maksud dan tujuan menjalakan lapangan adalah peneliti melakukan perjalanan dan pengamatan awal ke lokasi-lokasi peristiwa carok yang terpilih. Perjalanan dan pengamatan awal ini dimaksudkan untuk mengenal karakteristik lokasi penelitian dan berbagai aspek seperti kondisi demografis, letak area parkir, dan kondisi sosial budaya penduduk setempat.

c. Tahap Pekerjaan Lapangan

Tahap pekerjaan lapangan adalah tahap pengumpulan data. Pada tahap ini biasanya suatu metode penelitian akan lebih dipilih untuk mengumpulkan data yang diperlukan. Pada tahap ini peneliti memulai dengan mengajukan pertanyaan-pertanyaan deskriptif dengan melakukan observasi umum, dan mencari sumber in dalam catatan lapangan.

d. Tahap Analisis Data

Analisis data dapat dilakukan setelah data penelitian terkumpul. Analisis data meliputi pemeriksaan ulang catatan lapangan sebagai bahan penulisan laporan.

e. Tahap Penulisan Laporan

Merupakan tahapan terakhir yang dilakukan semua tahapan dilalui. Tahap menuliskan laporan juga merupakan suatu proses menulis yang diikuti oleh proses perbaikan analisis sehingga menjadi sebuah karya tulis penelitian yang baik dan utuh.

5. Teknik Pengumpulan Data

Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan beberapa teknik dalam upaya untuk mengumpulkan data-data penelitian yaitu sebagai berikut:

a. Wawancara mendalam

Wawancara adalah bentuk komunikasi antara dua orang, melibatkan seseorang yang ingin memperoleh informasi dari seorang lainnya dengan mengajukan pertanyaan-pertanyaan, berdasarkan tujuan tertentu.¹⁷

”Wawancara mendalam merupakan suatu cara pengumpulan data atau informasi dengan cara langsung bertatap muka dengan informan, dengan maksud mendapatkan gambaran lengkap tentang topik yang diteliti. Wawancara mendalam dilakukan secara intensif dan berulang-ulang”¹⁸

¹⁷ Dedi Mulyana, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Bandung: PT Reamaja Rosdakarya, 2003), hlm. 162

¹⁸ Burhan Bungin, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Surabaya: Erlangga University Press, 2011), hlm. 157-158

a. **Ketekunan pengamatan**

Ketekunan pengamatan bermaksud menemukan ciri-ciri dan unsur-unsur dalam situasi yang sangat relevan dengan persoalan atau isu yang sedang dicari dan kemudian memusatkan diri pada hal-hal tersebut secara rinci. Hal itu berarti bahwa peneliti hendaknya mengadakan pengamatan dengan teliti dan rinci secara berkesinambungan terhadap faktor-faktor yang menonjol. Kemudian ia menelaah secara rinci sampai pada suatu titik sehingga pada pemeriksaan tahap awal tampak salah satu atau seluruh faktor yang di telaah sudah dipahami dengan cara yang biasa.²⁰

b. **Triangulasi**

Triangulasi adalah teknik pengumpulan data yang bersifat menggabungkan dari beberapa teknik pengumpulan data dan sumber data yang telah ada.²¹

Peneliti menggunakan teknik atau metode triangulasi dengan pendekatan sumber ke sumber informan. Peneliti memeriksa data-data yang diperoleh dari subjek penelitian baik melalui wawancara maupun pengamatan yang kemudian data tersebut peneliti membandingkan dengan data dari luar, sehingga keabsahan data bisa dipertanggung jawabka.

²⁰ Lexy J. Moleong. *Metode penelitian Kualitatif*. hlm. 177

²¹ Sugiyono, *Memahami Penelitian Kualitatif*, (Bandung: CV.Alfabeta, 2008), hlm. 83

